

RENTERÍA

AÑO XXXI — N.º 31

MAGDALENAS DE 1957

EJEMPLAR, 6 PESETAS

Intereses de la Villa

Sencilla y ponderada exposición que, de los más importantes actualmente, hace el nuevo Alcalde, D. Luis Echeverría Iceta

EN LA PRIMERA ENTREVISTA CONCEDIDA A NUESTRA REVISTA

Desde el 14 de Agosto del año pasado, fecha del fallecimiento, acaecido de madrugada, del alcalde titular de nuestra Villa, don Joaquín Pérez Lapaza de Martiartu, hasta el 4 de Enero de 1957, en que tomó posesión su sucesor, D. Luis Echeverría Iceta, la Corporación Municipal renteriana estuvo presidida, y administrados los intereses que le competen, por el primer teniente de alcalde del Concejo local don José María Arcauz.

Aunque medio año escaso es plazo harto exiguo para poder hacer un digno balance de la gestión al frente de un Ayuntamiento de la categoría del de Rentería, hemos creído del mayor interés para los lectores de nuestra ya veterana Revista, requerir del actual alcalde



D. Luis Echeverría Iceta, actual Alcalde de la Villa.

de la Villa unas declaraciones que vengán a concretar la situación a la llegada del Sr. Echeverría a la Alcaldía de diferentes problemas urbanos ya pendientes de resolución y el impulso dado a los mismos en estos seis meses de gestión alcaldicia.

Amablemente, siguiendo la tradición de cordial deferencia que la primera autoridad local ha reservado siempre a la revista RENTERÍA, y que los editores y colaboradores de ésta tanto agradecemos, procurando corresponder a ella con una ideal solicitud, en ningún momento desmentida a lo largo de 31 años, el Sr. Echeverría accedió a recibirnos y a dar clara y sincera respuesta al cuestionario que tuvimos el honor de someterle.

LA NUEVA ALHONDIGA. — Siguen su curso, con arreglo al ritmo previsto, las obras de la nueva Alhondiga, que tienen un presupuesto aproximado de pesetas 1.700.000, con cargo a recursos ordinarios propios. Como se sabe, la Alhondiga coexistirá en el mismo edificio con el Mercado de Abastos: aquélla, abajo, y éste, arriba.

Se espera que ambas dependencias municipales puedan ser inauguradas dentro del primer trimestre de 1958.

LOS CAMINOS FORESTALES DEL MONTE AÑARBE. — Continúa, igualmente, la construcción de los caminos forestales del monte Añarbe, verdadera riqueza forestal de la Villa, que tiene una extensión no menor de las 1642 hectáreas.

El proyecto final comprende varios kilómetros de caminos que, una vez terminados, facilitarán considerablemente la saca y aprovechamiento de los árboles del referido monte. Las obras de estos caminos suponen alrededor de las 378.000 pesetas, también con cargo al referido presupuesto ordinario. Ya es sabido que la explotación de esta riqueza forestal la efectúa nuestro Ayuntamiento de acuerdo, y en determinadas condi-

ciones de colaboración, con la Excelentísima Diputación de Guipúzcoa.

EL PROBLEMA ESCOLAR. — Rentería padece, consecuencia lógica, como muchos de sus más importantes problemas, de su rápido crecimiento natural y de la considerable inmigración, un grave problema escolar. Decidido nuestro Ayuntamiento a resolverlo, tiene en proyecto la construcción de un edificio para Escuelas Nacionales, que comprenderán seis grados, más las correspondientes viviendas de los maestros que estén al frente de los mismos. Pero la realización de este proyecto, calculada en una cifra muy cercana al millón de pesetas y comprendido en un presupuesto extraordinario, está supeditada a la concesión de un empréstito de unos 7 millones por el Banco de Crédito Local, operación ésta que se halla actualmente en trámite de solicitud y que en momento oportuno será otorgado.

Pero en tanto se sustancia esta operación y pueden comenzar las obras proyectadas, nuestro Ayuntamiento ha habilitado, de un modo provisional, dos Escuelas: una en el Asilo y la otra en unos bajos de la Avenida de Navarra.

También contribuirán a la resolución del problema escolar que padece Rentería, la construcción de los edificios destinados a Escuelas que la Obra Sindical del Hogar, constructora del nuevo poblado de Alaberga, tiene proyectadas en éste y para cuya más rápida realización no cesa nuestro Ayuntamiento de presionar cerca de dicha Obra Sindical.

PRONTO TENDREMOS UN AMBULATORIO.— Rentería contará, no tardando mucho, con un Ambulatorio clínico-sanitario que va a construir en la Villa la Obra 18 de Julio y para cuya finalidad ya ha cedido el Ayuntamiento los oportunos terrenos, sitos en las inmediaciones del Asilo, en la vega de Iztieta.

Por sí sola se encomia la meritoria labor benéfico-social que ha de llevar a cabo este ambulatorio, moderno y completísimo, de cuya pronta realización existe una promesa digna del mayor crédito.

VARIAS OBRAS COMPLEMENTARIAS.— Sufragados mediante recursos ordinarios propios, cuéntanse igualmente algunas obras que bien pueden denominarse complementarias. Se cuentan entre ellas, subastadas ya y muy próximas a su adjudicación, las relativas al circuito de Gabi-errotta, cuya finalidad, como se sabe, es prolongar hasta dicho lugar el recorrido de los trolebuses, evitando de este modo la engorrosa maniobra que tantas veces al cabo del día se viene efectuando ahora en la Alameda de Gamón.

Existen alrededor de 200.000 pesetas consignadas para las obras de reforma del alumbrado público en determinados sectores de la Villa; el ejemplo del nuevo y magnífico servicio de alumbrado de la hermana ciudad irunesa ha despertado en nuestros administradores municipales un elogiado sentimiento de emulación, cuyas consecuencias, verdaderamente beneficiosas para Rentería, se han de apreciar bien pronto.

Pasadas estas **magdalenas**, darán comienzo las obras de renovación de las calles Capitán-enea, Orereta y en Medio, presupuestadas en 143.000 pesetas.

De un momento a otro—para cuando el presente número de la Revista RENTERIA salga a la calle ya se habrán adjudicado, con toda seguridad, las oportunas obras—se va a proceder a la reposición de la tubería general de los manantiales de Shabana. Con estas obras, por un importe que oscila sobre las 85.000 pesetas, se evitarán definitivamente las pérdidas que de continuo se vienen advirtiendo en el agua procedente de los referidos manantiales.

Están pendientes, igualmente, determinados retoques urbanísticos del mayor interés, así como la construcción de un fielato en el muro del poblado de Alaberga, que en breve quedará hecho para entrar inmediatamente en funcionamiento.

Repetimos que todas las obras que acabamos de mencionar son con cargo a los recursos ordinarios de nuestro Ayuntamiento.

EL NUEVO MERCADO DE ABASTOS.— Comprendidos en el presupuesto global extraordinario de siete millones que hemos mencionado pendiente de realización el empréstito que se espera ultimar en breve con el Banco de Crédito Local de España se cuentan los proyectos del nuevo mercado y de las escuelas nacionales, que también hemos mencionado, así como el de la ampliación del abastecimiento de aguas y el referente a la adquisición de terrenos en que emplazar el nuevo cementerio.

Las obras del nuevo mercado importarán alrededor de los tres millones.

EL PROBLEMA DEL AGUA, RESUELTO PARA DIEZ AÑOS. Para la resolución del problema del agua, el Ayuntamiento confiaba en el otorgamiento, por parte del Ministerio de Obras Públicas, de una concesión

de 25 litros por segundo de la regata KARRIKA-ERREKA, cuyo expediente de solicitud se inició en 1951. Esta petición se justificaba en aquel entonces por tener que abastecer, en primer lugar, al poblado de Alaberga y al incremento natural del resto del pueblo.

Pero cuando se confiaba en que la concesión sería efectiva en breve plazo, el Ayuntamiento se vió defraudado al haberle sido notificado que el caudal total de KARRIKA-ERREKA en estiaje había sido concedido a una empresa particular, dejando postergado el abastecimiento de una población de 16.000 habitantes.

El Ayuntamiento ha recurrido al Ministerio para la rectificación de aquel acuerdo o la expropiación de la regata; hallándose este asunto en un compás de espera, pendiente de la resolución que acuerde la Superfioridad.

En el caso de que le fuera otorgada la concesión de 25 litros por segundo, el problema del agua entraría en una senda de franca resolución. Y con la realización de las oportunas obras cuya cuantía se calcula en otros dos millones de pesetas se habría conseguido resolver el problema del agua de Rentería y estar en condiciones de poder hacer frente a las necesidades que en tal aspecto haya de ir sintiendo la Villa durante los próximos diez años.

EL FUTURO CEMENTERIO. Para la adquisición de terrenos con destino al nuevo cementerio de Rentería—existe consignada en el proyecto extraordinario que nos ocupa, la cantidad de 300.000 pesetas. Sobre este particular, la mira que persigue nuestro Municipio es clausurar los dos pequeños que actualmente existen y disponer de uno solo, más acorde con las necesidades derivadas del constante crecimiento de la Villa. Una vez efectuado el traslado de los restos humanos yacientes en los dos cementerios actuales al nuevo que se trata de habilitar, los terrenos sobre los cuales se asientan aquéllos serían utilizados, a su vez, para edificación de viviendas.

UNA BIBLIOTECA PUBLICA.—De un tiempo a esta parte, el Ayuntamiento renteriano acaricia la ilusión de poder dotar a su laborioso vecindario de una Biblioteca Pública, análoga a la que acaba de ser inaugurada en la vecina localidad de Pasajes.

Al estudiarse la conveniencia y posibilidades de realización de tan feliz iniciativa, se ha prestado la preferente atención que el caso requiere al extremo relativo al lugar en que podría ser instalada. Sobre este particular, se tiene muy en cuenta el valioso ofrecimiento referente a la posible utilización por parte del Ayuntamiento, para la expresada finalidad, de uno de los locales de la futura Casa Sindical Comarcal, que actualmente se está levantando en la Plaza del Ferial de nuestra Villa.

EL SERVICIO DE DESINFECCION Y DESINSECTACION.—Muy interesante el nuevo servicio de Desinfección y Desinsectación de que se viene hablando hace algún tiempo y al que apenas le falta nada para entrar en funcionamiento,

Este servicio funcionará con las dos variantes que el mismo comprende: actuación en cámara fija, con el equipo montado en la dependencia correspondiente, y el propio servicio «in situ», es decir, llevado a domicilio,

De este modo, los renterianos verían desinfectados y desinsectados sus locales y viviendas, ropas y toda otra clase de objetos.

El nuevo servicio, que en la intención de sus iniciadores tiende a la gratuidad, será, desde luego, muy barato.

La cámara fija de que hablábamos ha sido instalada en un anexo del Asilo y se espera que para primeros del año próximo el nuevo servicio se halle ya en pleno funcionamiento.

EL OYARZUN YA NOS DEJA DORMIR TRANQUILOS.—De intento hemos dejado para el final—por aquello de que «los últimos serán los primeros...»—la más importante cuestión de todas las que puedan afectar a Rentería. Nos referimos—claro es—al río Oyarzun, cuyo reciente dragado ha acabado por eliminar toda posibilidad de repetición de las luctuosas jornadas a que dieron lugar varias de las inundaciones ocurridas en los últimos veinticinco años.

En el pleno municipal celebrado el lunes, 1 del corriente mes de julio, tuvo lugar oficialmente la recepción provisional de todo lo actuado hasta la fecha por la Sociedad «Sarsan», continuadora de las obras iniciadas por la Hispano-Africana.

Como se sabe, tales obras han sido costeadas con arreglo a la siguiente proporción:

75 por ciento, por el Estado.

12,50 por ciento, por la Diputación de Guipúzcoa.

Y el otro 12,50 por ciento, por el Ayuntamiento de Rentería.

Con lo que se ha hecho hasta ahora, han desaparecido—repetámoslo, una vez más, recreándonos en tan grato convencimiento—los riesgos de cualquier avalancha fluvial del estilo de las que antes ponían tanto y tan justificado terror en el ánimo de los renterianos. Y sólo podría seguir ofreciendo riesgo para la Villa una avalancha de tipo torrencial verdaderamente extraordinaria.

Para conjurar definitivamente incluso ese remoto peligro, los Servicios Hidráulicos del Estado tienen el proyecto de construir en el curso alto de nuestro río unas presas de regularización con cuyo funcionamiento el hombre podría graduar, llegando el caso, el caudal del Oyarzun hasta un máximo límite de conveniencia.

* * *

Totalmente cumplimentado nuestro cuestionario, queda expuesta en forma sencilla y escueta toda la interesante materia contenida en las respuestas que tuvo a bien facilitarnos el actual Alcalde de la Villa, a quien rogamos nos disculpe en aras de la buena intención de nuestro propósito—que no es otro que trasladar a los lectores la palabra autorizada de D. Luis Echeverría en torno a temas del más vivo y palpitante interés común como renterianos—la pérdida de un tiempo que acaso tuviera él destinado a menester de más provecho.

Y al reiterarle nuestro sincero agradecimiento por la deferente y cordial acogida que se sirvió dispensarnos, mucho nos complacemos en desearle toda suerte de éxitos y aciertos, para bien de su querido pueblo, en el difícil cometido que le ha sido encomendado.

LUIS UREÑA.

CONSTRUCCION DE MAQUINARIA



JOSE LEON OLASCOAGA

Morronguilleta, 8

RENTERÍA

Teléfono 55-0-36

PRÓXIMA APERTURA

DESPACHO CENTRAL DE R.E.N.F.E.

CONCESIONARIO: **Andrés Bengoechea**

FACTURACIONES DE P. V. Y G. V. - SERVICIO DE PUERTA A PUERTA

MARÍA DE LEZO, 11

RENTERÍA

TELÉFONO 55 847